
1 月 22 日下午 3 点多，记者在八矿跟
着吴建辉和李苗一起到他们夫妇的岗位
采访时，路上碰上了该矿几名职工，他们
都对吴建辉和李苗夫妇开玩笑道：“还没
有下班，两口就招呼到一起了。”

“这对研究生夫妻，因为愿意扎根在煤
海，成了俺矿上的名人。”陪同记者采访的
该矿宣教科科长王德民解释道。

彼此相爱，牵手到八矿

今年28岁的吴建辉，河南理工大学硕
士研究生，安全工程专业，2011年6月毕业
后来到了八矿。“我学的就是煤矿专业，这
里才有我的用武之地。”记者问他为何来
到煤矿的时候，他这么回答道。

吴建辉告诉记者，他觉得煤矿很亲
切，尤其能来到大矿，心里更踏实。吴建
辉说，在学校时，他就曾先后到山西等地
的煤矿去实习，对煤矿井下有了一定的了
解，所以，就决定到煤矿一显身手。“我们
班绝大多数同学都去了煤矿。”他说。

2011 年，八矿到河南理工大学招人，
吴建辉毫不犹豫地报了名。“我是鲁山人，
对平煤神马集团的煤矿并不陌生，所以就
来了。”他说。

26岁的李苗是河南理工大学硕士研究
生，与吴建辉同届，学的是计算机专业。李
苗曾到郑州的多家信息公司实习，由于知
识扎实技术过硬，实习期间，每月最多还拿
到3000多元的工资。毕业时，她的不少同
学都到郑州甚至北京去创业，她实习的几
家单位给她发出了高薪邀请。

因为与吴建辉相互深爱，李苗一一回
绝了邀请，跟着吴建辉一起来到了八矿。

“现在，我的不少同学在北京发展得不错，

他们还邀请我去呢！”李苗说。
“那你后悔当初的选择吗？”记者忍不

住问李苗。
“没什么后悔不后悔的，这里挺不错

的。”李苗看了下身旁的爱人，爽快地答道。

夫：只有熟悉最基层
才知道怎么改变

目前，平煤神马集团的主力矿井均实
现了综采综掘，开拓掘进队从事的是岩巷
工作，用综掘机开挖岩巷前，要先挖出个
工作面，综掘机方能施展本领。

到八矿后，吴建辉被分到了八矿开拓
二队二分队。该分队就是专门为综掘机
开挖工作面的，他们要钻出炮眼后，装上
炸药崩出工作面，再移交给其他开拓队。

“所以，我们分队被称作开拓掘进队的前
沿队。”他说。

由于岗位位于最前沿，工作地点没有
照明，只能借助头顶的矿灯照明，光线暗，
脚下刚开出的路崎岖不平。每天，李建辉
都要在这样的环境里工作至少 8 个小时。
找工具，喊人，一个班下来，他至少要在这
样的巷道里走三四公里。“最多的时候一
个班走了16公里。”他说。

“你还要干活儿，怎么就记得那个班
走了16公里？”记者问道。

“好算得很，有巷道为证呢。”吴建辉回答
道。原来，那天是移交巷道，他们要把做出的
工作面移交，手续多、工具多，为了完成任务，
他跑了4趟机巷、4趟风巷。“巷道都有长度标
线，每个机巷1千米，每个风巷也是1千米，8
个来回下来不就是16公里吗？”他说。

“打眼，放炮，普通的矿工都能做的事
儿，你一做就是3年多了，你怎么想的？”记

者又问道。
“只有对最基层的工作熟悉了，才会

用自己的技术改变现状。”吴建辉郑重地
回答道。3 年多的时间里，他已经对岗位
工作了如指掌，成为了队里的技术负责
人，也成了队长的助手。他目前正在着手
对打孔下管的工艺进行技改。

原来，在岩巷钻孔后要下管，然后在
管道里装药。由于岩石情况复杂，钻出孔
下管的时候，或者因管道不直等原因，管
道不容易插进去，每次插管都费时费力费
工，实在插不动了，还不得不把多余的管
道截下来。“截下来的管道都只能成废料，
形成浪费。”吴建辉说。

为此，他正着手在钻头上做改进，让
管道套住钻头，在钻孔的时候直接下管，
还能同时出渣。他说自己已经有了一定
的进度，等技改真正成功后，还要为此写
一篇论文呢！

妻：决心建起
地面设备的大数据库

“我们矿当时正上马井下设备自动化，
李苗更是不可多得的高知人才。”谈起李
苗，王德民说。

于是，李苗来到八矿就被分到了信息
中心，很快成了业务骨干。当时，八矿刚刚
上马井下设备自动化，井下的压风、排水、
皮带等系统，统统实现了智能化无人值
守。然而，由于该方面技术人员少，李苗就
带着两名技术人员从事这些系统的维护。

李苗除了维护上述系统外，还利用自
己所学的知识对相关程序进行优化改
进。2012年，该矿两个水平的泵房实现无
人值守后，操作人员在井上操作时，发现

两个水泵并不怎么听使唤。“明明让这台
水泵运转的，另外一台却运转了。同样，
停下的时候也不听使唤。”李苗回忆说。

多次的失误发生后，李苗判断是两台
泵房的运行程序出了问题，于是她就对程
序进行调整修改，最终解决了问题。2012
年9月，她修改后的程序开始运行，至今运
行正常。

2011年底，李苗发现他们矿做生产工
艺经营日报时，由于牵涉工作量、用电量
等多项指标，每天工作量相当大。于是，
她专门做了一套生产经营日报软件，不仅
方便实用，当填入相关数据后还能自动生
成，大大减轻了劳动强度。

李苗目前负责的是矿井地面的设备，
她正在做着这样的规划：要为地面众多的
设备建立一个大的数据库，每台重要设
备，其何时进来的，用了多少年限，出没出
过什么毛病，如何进行修理，摆放的具体
位置等，通过制作的软件，将数据一一录
入进去，能让人一目了然，做到最大限度
的物尽其用。另外，别人说起哪件设备出
现什么异常后，她能通过这一大数据库立
即诊断病情，以便快速维护。“不管有多大
难度，我都要把这件事做成。”她说。

由于在工作中的突出表现，夫妻俩得
到了八矿上下的充分肯定。吴建辉获得

“八矿十佳青年”等荣誉称号；李苗在2012
年市工会举办的技能大赛中，获得了第四
名的好成绩。 （本报记者 杨沛洁）

一毕业就扎根煤海的研究生夫妻

本报讯 1月20日上午，尼龙化工公司
物业公司副经理张建军一行来到神马尼
龙社区居民张进才的家，对其暖气片维修
完毕后，又检查了暖气片是否畅通。“这便
民服务卡上的电话真管用，一打电话就来
了。”张进才说。

该社区居民是尼龙化工公司的职工，
由尼龙化工公司的热电厂向社区供暖。入
冬供暖以来，为确保职工温暖过冬，该公司

物业公司印发了1000多张尼龙物业便民服
务卡分发给社区居民，暖气维修电话和物
业报修电话一应俱全。而作为监督人，张
建军的电话号码就在便民卡上。

如今，暖气运行一个月以来，该物业
公司收到了26户居民对暖气不热的投诉，
便立即对 2000 米的暖气管道进行检查。
经过一周的排查，分别对70多个生锈爆裂
的阀门、7 套楼梯间主阀门及职工公寓楼

里的20多组暖气片进行了更换。
在确认管道阀门处于完好状态，并运

行了一个周期后，针对社区居民反映暖气
仍不理想的问题，物业公司从源头查找原
因。由于该公司所辖社区的暖气片属于
水暖，均由该公司热电厂供热，当压力不
足时，暖气管道水的热水循环速度放慢，
再加上暖气管道较长，造成暖气片温度降
低。

“自从发现暖气管道输送压力较低
后，张经理就派我每天上午9点、下午4点
分别查看输送泵压力，发现异常立即通知
该公司热电厂人员加压。虽然我的工作
量增加了，但是能保证社区居民温暖过
冬，我心里很踏实！”物业公司负责巡检暖
气热水输送泵压力的鲁俊涛说。

为确认暖气是否达到预期温度，在又
运行了一个周期后，张建军亲自到提出投
诉的26户居民家对供暖情况进行摸排，张
建军说：“天气这么冷，一想到部分职工家
里的暖气不热，我就觉得肩上的担子很
重。我们把出现问题的阀门和管道都进
行了更换，现在确保暖气输送泵压力是根
本问题。” （王丽娜 杨沛洁）

职工有诉求 物业忙解决

尼龙化工公司积极保障职工供暖需求

1月21日，帘子布公司地毯丝厂
直捻后纺乙班挡车工宁亲在给问题
纸管戴“纸管帽”。捻线时，纸管出

现的毛刺容易造成丝线断径，给纸
管加塑料“帽子”，提高了纸管利用
率，降低了生产成本。要梦飞 摄

给纸管“戴帽”

本报讯（记者杨沛洁）记者1月
19日从大庄矿获悉，在本月初的该
矿安办会上，3名副处级干部分别因
集中皮带巷质量达标工作出现滑坡
而受到1000元至500元的罚款。

越是形势严峻越要抓安全。
目前，大庄矿平均日排水量达到
2.5 万立方米，且因开采煤层为自
燃煤层，防自燃任务艰巨，加之矿
压集中等因素，安全生产压力较
大。前不久，在检查中，他们发现
皮带巷安全工作出现滑坡。于是，
该矿3名相关副处级干部受到了上

述处罚。
如此严厉的处罚，且一次处罚

3 名副处级干部，在该矿还是从未
有过的。此举在该矿引起了很大
反响，记者在采访时，该矿干部职
工认为，这是他们矿在安全工作上
坚持“铁制度、硬执行，敢较真、不
糊弄”的充分体现。

“客观因素再多，也不能因此降
低标准。”该矿党委书记孙金明说。
他们就是要下“猛药”来治安全，用
过硬的质量标准化，确保干部职工
的生命安全和煤矿的安全运行。

下“猛药”治安全

大庄矿3名副处级干部受罚

本报讯（记者杨沛洁）“这衣
服的扣子缝好了，有什么活儿只管
给我们。”1 月 21 日，在八矿井口，
该矿女工协管员徐凤和姐妹们一
起开展义务服务活动，将一件件缝
补好的工作服递到矿工手中。

前不久，徐凤和其他 9 名职工
被 评 为 该 矿 首 届 十 大“ 感 恩 之
星”。徐凤说：“是矿山给了我一个
展示的平台，我要努力工作，以百
倍的热情回报矿山。”

为强化干部职工的感恩意识，

贯彻好“视岗位如父母、视职工如亲
人、视八矿如家园”理念，该矿开展
了首届十大“感恩之星”评选活动。
为掘进机精准“把脉”的该矿掘进二
队班长郭俊峰，始终把安全放在第
一位的该矿综采五队副队长韩富
强，退而不休、乐于奉献的该矿退休
职工姚云芳等10人获此殊荣。

“我们希望通过宣传他们的事
迹，让更多的干部职工学会感恩、
懂得感恩，与企业携手共渡难关。”
该矿党委书记杨岗说。

八矿强化职工感恩意识
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1 月 22 日上午，在市第十届人民代表
大会第二次会议上，市人大常委会主任李
萍作平顶山市人民代表大会常务委员会
工作报告。

2014 年，在市委的正确领导下，市人
大常委会紧紧围绕全市工作大局和民生
热点难点，认真履行宪法和法律赋予的各
项职权，为全市深化改革、推动发展、改善
民生做出了重要贡献。

——围绕大局履职尽责。2014年，围
绕经济发展、生态建设、法治鹰城建设等
全市经济社会发展大局，市人大常委会认
真履职尽责，听取审议了计划、财政和审
计报告、政府性债务情况的报告，成立专
题调研组，深入平煤神马集团等企业走访
调研，专项听取审议了市政府工业转型升
级情况的报告。

听取审议了水污染防治情况的报告、
林业生态建设情况的报告，开展了对《矿
产资源法》实施情况的检查，提出了合理
化建议。

听取审议了贯彻执行国务院全面推
进依法行政实施纲要情况的报告、市中级
人民法院行政审判情况的报告、市人民检

察院反贪污贿赂情况的报告等，修订了规
范性文件备案审查办法，依法备案审查规
范性文件49件。

依法行使重大事项决定权和人事任
免权，坚持党管干部与人大依法任免有机
统一，一年来任免地方国家机关工作人员
56人次。

——务实作为，着力改善民生。市人
大常委会始终关注民生民情，积极推动解
决人民群众最关心的利益问题。听取审
议了学前教育情况的报告、劳动就业及农
村劳动力培训情况的报告、市政基础设施
建设、粮食安全等情况的报告，受理群众
来信来访415件次。面对前所未有的特大
旱灾，市人大常委会选派骨干力量，深入
基层一线，帮助群众抗旱减灾。

市人大常委会还不断增强议案建议
办理实效。认真办理市十届人大一次会
议主席团交办的《关于加强食品药品安全
管理、促进社会和谐发展》议案，形成调查
报告并提交常市人大委会审议。市政府
深入开展食品药品安全专项整治，有效保
障了食品药品安全。及时交付办理市十
届人大一次会议上代表提出的 221 件建

议、批评和意见；对重点督办的 20 件代表
建议，加大协调督效力度，问题解决率和
代表满意率进一步提高。

——加强常委会自身建设，代表工作
迈上新台阶。着力推进学习、工作、制度、
宣传创新和“两个责任”的落实，全年共培
训市人大代表 537 人次，接待基层人大代
表35人次，44名基层市人大代表列席市人
大常委会会议，161 人次参加市人大常委
会组织的监督、调研、视察等活动。

2015年是全面深化改革的关键之年，
是全面推进依法治国的开局之年，也是全
面完成“十二五”规划的收官之年。这一
年，市人大常委会工作的总体要求是：主
动适应经济发展和民主法治建设新常态，
按照市委坚持“总蓝图”、完善“线路图”、
细化“施工图”的总体设计，依法履行各项
职责，推进人民代表大会制度实践创新，
推进宪法法律实施，推进市委重大决策贯
彻落实，为全面建成小康社会、加快我市
现代化建设步伐做出新贡献。

更加注重推进改革创新。按照市委
全面深化改革的统一部署，进一步改进法
律监督和工作监督，推动市“一府两院”更

好地依法行政、公正司法，维护公平正
义。围绕经济发展和重大民生问题，积极
探索专题询问的形式和做法，及时回应社
会关切。

更加注重监督工作实效。按照市委
“三张图”的总体设计，扎实有效开展监督
工作。重点围绕推动经济发展、促进改善
民生、生态建设、保障公平正义开展监督，
切实加强监督成果运用，完善审议意见整
改落实督效机制和评估机制，确保各项监
督工作扎实有效。

更加注重发挥代表作用。认真抓好
“人大代表之家”示范点建设，抓好代表小
组和代表专业小组活动。进一步扩大市
人大常委会工作的开放度，逐步实现代表
年度履职考核和述职工作制度化、规范
化、常态化。完善代表议案建议办理跟踪
督效机制，进一步提高问题解决率和代表
满意率。

更加注重加强自身建设。继续抓好
思想政治、理想信念教育和学习培训工
作，不断增强市人大常委会组成人员的政
治定力和履职能力。

（本报记者 孙聪利）

——市人大常委会工作报告解读

服务大局履职尽责 立足民生务实作为
1 月 22 日，市中级人民法院院长刘冠

华向市十届人大二次会议作工作报告。
2014年，全市法院紧紧围绕努力让人民群
众在每一个司法案件中都感受到公平正
义这个工作目标，忠实履行宪法法律赋予
的职责，各项工作取得了新的进展。

通过深入推进公信立院、从严治院、
创新兴院三大机制建设，执法办案、队伍
建设、审判管理等工作稳步推进，全市法
院整体工作进入全省第一方阵。收结案
数创建院以来新高，共受理案件40233件，
审执结 34251 件。其中中院受理 5335 件，
审执结4844件。公正司法水平明显提升，
案件发回改判率为 2.5%，下降 0.6 个百分
点；法定审限内结案率为 99.1%，提高 1.2
个百分点；一审服判息诉率 85.29%，提高
0.6 个百分点；一审民商事案件调撤率
63.8%，提高 1.3个百分点。

2014年，市中级人民法院以开展党的
群众路线教育实践活动为契机，锤炼过硬
司法作风，先后制定27项整改措施。大力
实施司法救助，为1362名生活困难群众缓
减免诉讼费507万元。深入乡村社区巡回
办案4657件，最大限度方便群众诉讼。

强化惩罚犯罪与保障人权并重，共审
结刑事案件 2774 件，判处犯罪分子 3856
人。忠实履行审判职责，服务经济社会发
展大局，严厉打击杀人、绑架、抢劫等暴力
犯罪，审结案件454件，共判处五年以上刑
罚 461 人。积极开展打黑除恶专项斗争，
审结案件6件，判处犯罪分子54人，始终保
持对腐败分子的高压态势，审结贪污贿赂
案件 131件，判处犯罪分子 178人，坚持惩
教结合，审结少年犯罪案件102件，帮助21
名失足少年顺利回归学校或就业。

充分发挥民事审判对市场行为的规制
作用，共审结合同纠纷案件6529件，标的金
额22.93亿元。积极服务产业集聚区建设，
审结涉及项目建设案件267件。充分依托
行政争议协调委员会，加强与行政机关的
沟通，协调结案1281件。加大对失信被执
行人的惩戒力度，限制高消费633人，信用
惩戒21人，迫使其主动履行253件。开展集中打击拒不执行判决裁定等犯
罪行为专项行动，司法拘留112人，移送追究刑事责任66件68人。

强化司法为民意识，维护人民群众合法权益，严厉打击毒猪肉、毒油
条等危害食品安全犯罪，审结案件90件，判处犯罪分子106人；依法惩处
生产销售伪劣产品犯罪案件52件。推进为农民工讨薪常态化，建立农民
工讨薪快速通道，在企业设立农民工维权服务岗56个，全年共审结农民
工讨薪案件298件，为512名农民工讨回劳动报酬451万元。加强对农村

“三留守”人员的司法保护，全部办结农村留守老人、留守妇女、留守儿童
合法权益易受侵害的5828起案件。深入推进涉诉信访法治轨道内解决，
始终带着深厚的群众感情做信访工作，深入推进信访源头治理，有效化解
初信初访562人次。

今年是认真落实市委“三张图”重大部署的起步之年，全市法院将
牢牢把握司法为民公正司法这条主线，坚持公信立院、规范治院、改革
强院、实干兴院，全面抓好执法办案、队伍建设和审判管理三件大事，着
力抓好执法办案，服务鹰城发展大局，全面落实司法为民，积极回应群
众关切，强化管理规范司法，全面提升审判质效，稳步推进司法改革，增
强科学发展活力，切实加强队伍建设，夯实审判工作根基，争创全省一
流法院，为我市持续推进“转型提速、发展提质、环境提优、幸福提升”提
供有力司法保障。 （本报记者 王孟鹤）
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1月 22日，市人民检察院检察长刘海
奎向市十届人大二次会议作工作报告。
报告通过鲜活的数字、真实的事例诠释了
全市检察机关遵循司法规律、转变执法方
式、强化法律监督、维护公平正义的生动
实践。

2014年，全市检察机关扎实开展党的
群众路线教育实践活动，服务全面深化改
革和推进深化检察改革，认真履行法律监
督职能，各项检察工作取得了新的进展。

——立足检察工作职能，围绕改革目
标任务和市委市政府“转型提速、发展提
质、环境提优、幸福提升”战略部署，召开
全市检察机关服务全面深化改革座谈会，
出台《关于服务全面深化改革的意见》等
服务保障措施，引导全市检察机关自觉站
位全局、服务发展。

——围绕群众最关心、最现实的利益
问题，开展查办房地产税费征管领域贪污

贿赂犯罪专项活动，立案查处3件3人，督
促全市房地产企业共补交税款 2.33 亿
元。开展查办和预防发生在群众身边损
害群众利益职务犯罪专项工作，立查涉及
征地拆迁和保障性住房领域犯罪 21件 31
人，社会保障和专项款物管理领域犯罪11
件 19 人，教育、医疗卫生领域犯罪 4 件 7
人，新农村建设、惠农资金管理等涉农领
域犯罪3件3人。开展打击破坏环境资源
和危害食品药品安全犯罪专项活动，监督
行政执法机关向公安机关移送案件 53 件
64人。

——充分履行审查逮捕、审查起诉职
责，坚持把维护稳定作为第一责任，共批
准（决定）逮捕各类刑事犯罪嫌疑人 1936
人，提起公诉3189人。

——坚持把维护公平正义作为首要
价值追求，努力解决人民群众反映强烈的
执法不严、司法不公问题。共监督公安机

关立案 136 人、监督撤案 29 件，追加逮捕
97 人，追加起诉 213 人；提出刑事抗诉 54
件、民事抗诉 17 件；监督纠正刑罚执行和
监管活动违法问题 1789 件次。开展违法
减刑、假释、暂予监外执行专项监督，着
力解决有权人、有钱人被判刑后减刑快、
假释和暂予监外执行比例高、实际服刑
期限偏短等问题，共监督收监 10 名罪犯，
立案查处背后职务犯罪2件5人。积极运
用民事行政监督调查权，统一组织开展诉
讼违法和行政违法监督工作，共移交职务
犯罪线索 8 件 8 人，法院全部做出有罪判
决。坚决查办执法不严、司法不公背后的
职务犯罪，共立案侦查涉嫌徇私舞弊、滥
用职权、索贿受贿的行政执法和司法人员
71人。

2014 年，全市检察机关坚持在服务
大局中实现自身发展，在维护公平正义
中彰显检察工作价值，在深化改革中提

升工作水平，砥砺奋进，务实重干，各项
检察工作取得了新的进步。有 4 个基层
检察院被省检察院评为先进集体、1 名干
警被授予“全国自强模范”称号、1 名干警
入选全国民行检察人才库，13 名干警分
别被省委、省政府和省检察院表彰为先
进个人，37 项工作经验被最高检、省检察
院转发推广。

今年和今后一个时期，全市检察机关
将深入学习贯彻党的十八大和十八届三
中、四中全会和习近平总书记系列重要讲
话精神，紧紧围绕全市经济社会发展大
局，主动适应经济发展、深化改革、依法治
国和从严治党新常态，坚持以执法办案为
中心，着力提升规范司法水平，不断强化
自身监督制约，全面履行法律监督职责，
为我市“转型提速、发展提质、环境提优、
幸福提升”做出新贡献。

（本报记者 高轶鹏）

——市人民检察院工作报告解读

履行监督职责 服务发展大局


